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Алимардон Нормуродов - один 
из наиболее активных моло-
дых жителей махалли. Он подал 
заявку на строительство дорог на 
информационный портал «Откры-
тый бюджет». После того как 
проект был одобрен, активист 

призвал жителей «Кайрагача» 
объединиться, чтобы собрать 
необходимое количество голосов. 
Все поддержали инициативу Али-
мардона: нельзя было упускать 
такую возможность. 

Учитывался каждый голос.  

И по итоговому результату (4632 
голоса) было принято решение в 
первом сезоне заасфальтировать 
двухкилометровую внутреннюю 
дорогу СГМ «Кайрагач». После 
ее ремонта в поселке стало будто 
светлее. Позитивные перемены 
повлияли и на настроение людей.

В ЭТОМ ДЕЛЕ  
НЕТ РАВНОДУШНЫХ

После первого сезона иници-
ативного бюджетного процесса 
на портале «Открытый бюджет» 
2022 года жители, вдохновленные 
обновлением внутренних дорог, 
боролись за победу и во втором 
сезоне. 

В интересах человека

АКТИВНОСТЬ ЖИТЕЛЕЙ 
ПРЕОБРАЖАЕТ МАХАЛЛИ

Махалля «Кайрагач» находится далеко от центра Яккабагского района  
Кашкадарьинской области. Здесь четыре села и более трех тысяч жителей.  
Внутренние дороги асфальтировали еще в 1986-1987 годах. Со временем  
их размыло дождями и снегом, и они стали негодными как для пешеходов,  
так и для автомобилистов. Местные жители не раз пытались разровнять их, посыпая 
песком и гравием. Однако в непогоду все возвращалось в первоначальное состояние.

Как отмечено, Узбекистан уверенно всту-
пает в новый этап своего развития. Огром-
ные изменения происходят во всех сферах 
нашей жизни. Среди них следует особо 
выделить конституционные реформы. 

«Для того чтобы вывести развитие страны 
на новый этап, нужно изменить и систему 
управления, и законодательство, и наше 
общество... Поэтому принцип «Прежде всего 
- человек, а затем - общество и государство» 
должен глубоко утвердиться в Конституции 
и законах, в нашей повседневной жизни», - 
сказал глава государства в Обращении к пар-
ламенту и народу.

Отклик
КЛЮЧ К ПРОЦВЕТАНИЮ Собитхон Тургунов. 

Ректор Наманганского 
государственного университета.

Народ Узбекистана стал свидетелем 
еще одного исторического  
события. Очередное Послание,  
с которым Президент обратился 
к Олий Мажлису и народу 
страны, охватывает актуальные 
вопросы и задачи. Этот важный 
документ, где отражен глубокий 
анализ всех направлений 
отраслей экономики и не только, 
определяет для нас правильный 
курс на пути к процветанию 
страны, светлому будущему.

Еще один немаловажный аспект Посла-
ния - объявление 2023-го в республике Годом 
заботы о человеке и качественного образова-
ния. Считаю, что это и есть ответ руководства 
страны на усердный труд, проделанный учи-
телями за последние годы, особенно в период 
глобальной пандемии. Это говорит о высоком 
статусе наставников в нашем обществе, под-
черкивает значимость их работы по воспита-
нию и обучению детей. Так, особое внимание 

обращено на новые и современные педагоги-
ческие инициативы, поддержку опытных учи-
телей, повышение уровня жизни педагогов и 
улучшение их благосостояния. Отдельный 
аспект - повышение авторитета и статуса учи-
телей в обществе, развитие педагогической 
науки в стране, укрепление материально-тех-
нического оснащения учебных заведений.   

Мнение
УСПЕШНАЯ РЕАЛИЗАЦИЯ 

МОЛОДЕЖНЫХ ИНИЦИАТИВ 
КАК СЛЕДСТВИЕ РАЗВИТИЯ 

СФЕРЫ ОБРАЗОВАНИЯ
Бахром Баходиров.
Младший научный сотрудник Института социально-духовных исследований 
при Республиканском центре духовности и просветительства.

Президент Шавкат Мирзиёев, выступив с Посланием к парламенту, отметил 
ключевые моменты развития Узбекистана, обеспечения безопасности в регионе 
Центральной Азии, эффективности системы государственного управления, 
совершенствования социальной сферы.  
В том числе лидер страны акцентировал большое внимание на вопросах 
повышения качества и доступности образования и здравоохранения.

(Окончание  
на 3-й стр.) (Окончание  

на 4-й стр.)

(Окончание  
на 4-й стр.)

От Стратегии действий - к Стратегии развития
ВАЖНЫЕ ПРОЕКТЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ 

ПОЛУЧАЮТ НОВЫЙ ИМПУЛЬС
Нодир Хайдаров. 
Начальник управления развития 
транспортных коридоров, логистики 
и транзита Министерства транспорта 
Республики Узбекистан.

Для Узбекистана диверсификация 
транспортных маршрутов  
для быстрого и беспрепятственного 
выхода на мировые рынки - 
в приоритете. Глава нашего 
государства постоянно поднимает 
этот вопрос на международных 
мероприятиях и инициирует 
практические решения. Благодаря 
достигнутым договоренностям  
с зарубежными партнерами работа  
по проектам существенно ускоряется.

В частности, Президенту Шавкату Мирзиёеву  
16 декабря прошлого года доложено о текущем состо-
янии и дальнейших планах по реализации крупных 
региональных проектов железнодорожной инфра-
структуры. 

Глава государства одобрил планы и поручил раз-
работать «дорожные карты» в сотрудничестве со 
странами-партнерами. Строительство этих желез-
нодорожных линий диверсифицирует транспортные 
коммуникации и в разы увеличит логистические воз-
можности Узбекистана.

Речь идет о двух проектах железных дорог: 
454-километровой железной дороге Узбекистан - 
Кыргызстан - Китай и 765-километровом маршруте 
Термез - Мазари-Шариф - Кабул - Пешавар. По вто-
рому из них также наблюдаются существенные под-
вижки, несмотря на сложную ситуацию в Афгани-
стане.

 Как известно, 14 сентября 2022 года в Самарканде 
подписан трехсторонний Меморандум о взаимо-
понимании по первому проекту. В ноябре Первым  
проектно-исследовательским институтом Китая 
проведены полевые исследования.

В ходе доклада ответственные лица рассказали о 
запланированной работе. В частности, будет создан 
проектный офис в Бишкеке. Обсуждаются формы 

и порядок управления проектом. Будут проведены 
переговоры с международными финансовыми орга-
низациями.

Впервые инициатива строительства железнодо-
рожной линии Китай - Кыргызстан - Узбекистан 
предложена Китаем еще в 1997 году на заседании 
программы ТРАСЕКА в Париже. Отмечалось, что 
строительство этой железной дороги выгодно для 
развития экономики и соединения евразийских 
стран. 

Предпосылкой реализации данного проекта стало 
строительство на территории КНР железной дороги 
Карла - Кашгар, которое закончено в 1999 году. Там 
же принимали участие руководители железнодорож-
ных ведомств Узбекистана, Таджикистана, Туркме-
нистана, Ирана и КНР. Все они выразили заинтересо-
ванность. Существенная заминка возникла в связи с 
вопросами о том, кто, как и на какие средства будет 
строить эту дорогу. И вот спустя четверть века к про-
екту вернулись.

Касательно второго проекта: летом прошлого 
года организована исследовательская экспедиция от 
Мазари-Шарифа в Афганистане до Торхама в Паки-
стане.

(Окончание  
на 2-й стр.)

В частности, на реализацию 914 ремесленни-
ческих проектов новых субъектов предприни-
мательства выделено 35,4 млрд сумов льготных 
банковских кредитов. В результате обеспечена 
занятость 4225 соотечественников.

Кроме того, в целях образования школы народ-
ного мастера Республики Узбекистан Мухамма-
дали Юнусова и освоения 400 молодыми незаня-
тыми гражданами ремесла резьбы по дереву на 
основе традиции «уста - шогирд» в Фуркатском 
районе Ферганской области начала свою дея-
тельность ремесленническая школа имени Уста 
Юсуфжона-наккоша. 

Более 40 мастеров-ремесленников из Мар-
гилана - производителей шелковых материалов 
разместили свою продукцию на международных 
торговых онлайн-площадках еBay и Etsy. В насто-
ящее время идет работа по размещению ремес-
леннических изделий на платформе Amazon.  

В текущем году планируется открытие в 
Риштанском районе области четырех ремеслен-
нических центров, специализирующихся на гон-
чарном производстве, в Маргилане - школы мед-
ной чеканки, а в Коканде - Музея национального 
ремесленничества и центра туризма.

М. Кодиров.
Корр. УзА.

Фото Мукимжона Кодирова (УзА).

РЕМЕСЛЕННИЧЕСТВО 
ФЕРГАНЫ - НА НОВОМ 

УРОВНЕ РАЗВИТИЯ
Хокимиятом Ферганской области  
в соответствии с «дорожной картой» 
проведена весомая работа по реализации 
постановления Президента «О мерах 
по дальнейшему совершенствованию 
системы поддержки ремесленнической 
деятельности» от 30 декабря 2021 года. 

Взгляд из-за рубежа

СИСТЕМНЫЕ РЕФОРМЫ В СФЕРЕ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ, 

ПРОВОДИМЫЕ В УЗБЕКИСТАНЕ, 
ОБЯЗАТЕЛЬНО ДАДУТ 

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ 
В БЛИЖАЙШЕМ БУДУЩЕМ

Начатая 1 января в Узбекистане административная реформа, направленная  
на достижение компактного и эффективного государственного управления,  

вызвала заинтересованное обсуждение в экспертном сообществе зарубежных стран. 
Как отмечается, переход от «ручного управления» к комплексному,  

работающему на конкретный результат без бюрократических барьеров  
и волокиты, в целом будет служить интересам людей.

Зохри ИДРИС,
исполнительный директор Центра исследований 
политики и экономики (Малайзия):

- Указ Президента Узбекистана «О мерах по реа-
лизации административных реформ Нового Узбеки-
стана» от 21 декабря 2022 года является очень акту-
альным и важным документом.

В последние годы в Узбекистане были осущест-
влены масштабные административные реформы по 

созданию эффективной системы управления. Ведь 
благополучие любого правового государства зави-
сит от эффективности государственного управления. 
В этом смысле обеспечение компактности, профес-
сиональной, справедливой и высокоэффективной 
системы управления всегда было требованием вре-
мени.

(Окончание  
на 2-й стр.)
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Пульс страны
РАБОТА НА РЕЗУЛЬТАТ

Как удалось добиться постав-
ленных целей и перевыполнить 
прогнозные показатели в 2022 
году, а также планах на будущее, 
представители СМИ смогли узнать 
в ходе ознакомительной поездки на 
одно из крупнейших месторожде-
ний - разрез «Ангренский». 

- Осенне-зимний период 2022-
2023 годов оказался непростым 
из-за достаточно сложных погод-
ных условий, - говорит генераль-
ный директор АО «Узбекуголь» 
Владимир Кузнецов. - И все же 
мы смогли удовлетворить много-
кратно возросшие потребности 
в угле. Предприятие поставило 
бюджетным организациям респу-
блики 537 тысяч тонн. Для нужд 
населения отправлено 880 тысяч. 

Большая работа по обеспече-
нию социальных объектов углем 
в отопительный сезон началась 
еще в апреле. Технологический 
процесс отработан до мелочей и 
не останавливается ни на минуту. 
Продукция распределяется через 
89 региональных угольных скла-
дов и торговые точки, контроли-
руемые ООО «Кумир таъминот». 

- Хотим, чтобы наше предпри-
ятие, которому в 2023 году испол-
нится 75 лет, стабильно разви-
валось, - продолжает В. Кузнецов. 
- Внедрение передовых корпора-
тивных методов управления, по -
этапная модернизация основных 
производственных мощностей 
позволяют наращивать добычу 
ценного топлива. Разработана и 
поэтапно реализуется комплекс-
ная программа развития уголь-
ной отрасли республики. К 2025 
году планируем достичь рубежа 
в шесть миллионов тонн угля в 
год. Это позволит полностью обе-
спечить внутренние потребности 
республики и начать экспорти-
ровать твердое топливо. Разрез 
обладает огромным потенциалом 
и запасами полезных ископаемых, 

которых хватит на десятилетия 
вперед.

Следует отметить, что во мно-
гом по своим характеристикам 
уникальный угольный разрез 
«Ангренский» считается основ-
ным источником получения угля 
в АО «Узбекуголь». Сегодня здесь 
работает более 35 карьерных экс-
каваторов, в смену задействовано 
18 «БелАЗ»ов.

- Угольная отрасль, как и любая 
другая добывающая полезные 
ископаемые сфера, подтягивает 
сотни смежных предприятий, 
научных и инновационных цен-
тров, - вступает в разговор главный 
инженер разреза «Ангренский» 
Шерзод Тургунов. - Нам есть к 
чему стремиться. К примеру, при 
положительном тренде развития 
экономики страны, модернизации 
существующих и строительстве 
новых ТЭЦ, обеспечивающих 
население и предприятия теплом 
и электроэнергией, к 2030 году 
мы должны выйти на добычу 
угля в девять миллионов тонн в 
год. Задача хоть и непростая, но 
вполне посильная для многонаци-
онального трудового коллектива 
предприятия. Шаг за шагом заме-
няем основные производственные 
фонды, закупаем современную 
высокотехнологичную технику. 
Работа предстоит большая. Мы 
на правильном пути. И будем 
дальше совершенствовать добычу 
угля, эффективно использовать 

вскрышные породы, применять 
новейшие технологии. 

К слову, на предприятиях АО 
«Узбекуголь» трудятся порядка 
шести тысяч работников разного 
профиля. Постоянно проводятся 
переподготовка кадров, обучение 
молодых угольщиков. За годы в 
отрасли сложились прочные тру-
довые династии, развита система 
«мастер - ученик». Все это позво-
ляет обеспечивать бесперебойную 
добычу угля. 

В ходе пресс-тура журналисты 
ознакомились со всеми этапами 
добычи угля в карьере, глубина 
которого более 280 метров. Каж-
дый день здесь работают 17-19 
многотонных «БелАЗ»а, огром-
ные современные экскаваторы. 
Возможности и потенциал разреза 
высоки да и качество угля отлич-
ное. Уголь сортируется прямо в 
карьере: крупные фракции отправ-
ляются железнодорожными ваго-
нами на нужды населения, мелкие 
отвозятся на ТЭЦ. За сутки загру-
жаются более 240 вагонов, а это 
без малого пять тысяч тонн угля.

Добытый в Ангрене уголь дает 
свет и тепло в сотни тысяч домов 
по всей стране. Трудовой коллек-
тив предприятия уверенно смо-
трит в будущее, ведь потребно-
сти экономики в угле стабильно 
высокие и продолжают расти год 
от года.

Сергей Мутин.
Фото Рашида Галиева.

Итак, какие преимущества даст прокладка 
железнодорожной линии Китай - Кыргызстан - 
Узбекистан? Она имеет несколько положитель-
ных факторов, соединяя регионы одной железно-
дорожной сетью:

 появляется альтернативный коридор, 
связывающий Китай и Европу по марш-
руту страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона - Китай - Кыргызстан - Узбеки-
стан - Таджикистан - Узбекистан - Туркме-
нистан - Иран - Турция - страны ЕС;

 появляется альтернативный кори-
дор для развития экспорта и импорта 
Узбекистана, Кыргызстана, Таджики-
стана, Туркменистана, Ирана, Афгани-
стана с Китаем и странами АТР;

 при реализации проекта строитель-
ства железнодорожной линии Узбекистан -  
Афганистан - Пакистан появляется 
также возможность связать железнодо-
рожной сетью Индию и Китай (государ-
ства с самым большим населением) по 
маршруту Индия - Пакистан - Афгани-
стан - Узбекистан - Кыргызстан - Китай. 

Сегодня Китай и Индия не имеют общих 
железных дорог, так как эти страны разделяет 
естественная преграда - горы Гималаи, а тор-
говля ведется морским транспортом через Тихий 
и Индийский океаны. 

Неудобным для перевозки грузов является и то, 
что в условиях быстрого развития Западно-конти-
нентального региона КНР - Синьцзян-Уйгурского 
автономного района для доставки грузов из СУАР 
до портов Индии необходимо пересечь всю терри-
торию Китая до южных его рубежей.

Данный коридор сократит железнодо-
рожное расстояние между Китаем и Евро-
пой на 3000 - 4500 км и будет альтернативно 
конкурентным действующим маршрутам:

 Китай - Монголия - Россия - Бела-
русь - страны ЕС (~ 8430 км);

 Китай - Казахстан - Россия - Бела-
русь - страны ЕС (~ 8650 км);

 Китай - Казахстан - порты Каспий-
ского моря - Азербайджан - Грузия/Тур-
ция - порты Средиземного моря - страны 
ЕС (~ 9120 км);

 Китай - Казахстан - Туркменистан - 
Иран - Турция - страны ЕС;

 порты Китая - порты стран ЕС  
(~10 170 км).

При этом расстояние альтернативного транс-
портного коридора Китай - Кыргызстан - Узбеки-
стан - Таджикистан - Узбекистан - Туркменистан 
- Иран - Турция (по маршруту Кашгар - Ош - Таш-
кент - Сарахс - Табриз - Стамбул - порт Варна) 
составит примерно 5470 км.

Из-за динамичного развития экономики, исчер-
панности пропускной способности Суэцкого 
канала, загруженности главных мировых пор-
тов Евразии, а также необходимости увеличения 
скорости доставки грузов Китай усилил работу 
по переориентации перевозок и развитию логи-
стики по сухопутным трансконтинентальным 
маршрутам. В сегодняшних реалиях чувствуется 
нехватка пропускной способности действующих 
коридоров.

Таким образом Кыргызстан и Узбекистан 
получат прямой железнодорожный выход к стра-
нам АТР через Китай и значительно увеличат экс-
порт транспортных услуг, а Китай обретет допол-
нительный сухопутный коридор в страны ЕС в 
соответствии со своей инициативой «Один пояс, 
один путь».

Для справки: транспортные услуги Узбе-
кистана в общем объеме экспорта услуг зани-
мают наибольшую долю, однако их доля 
в мировом экспорте транспортных услуг 
очень мала - 0,1 процента. Согласно данным 
Конференции ООН по торговле и развитию 
(UNCTAD), по объему экспорта транспортных 
услуг Узбекистан находится на 20-м месте 
среди 37 развивающихся стран Азии (первые 
три места разделили соответственно Китай, 
Сингапур и Южная Корея). 

При этом сумма доходов от экспорта транс-
портных услуг всех пяти стран Центральной 
Азии не достигает даже процента в мировом объ-
еме экспорта транспортными услугами. 

Может возникнуть вопрос: почему перспек-
тивный проект до сих пор не реализован? Проект 
являлся прямым конкурентом железнодорожному 
коридору Китай - Монголия - Россия - Беларусь -  
страны ЕС. Других действующих сухопутных 
маршрутов тогда не было. 

Казахстан с удобным расположением между 
двумя регионами, интенсивно организую-
щими грузопотоки в направлении европейских 
и азиатских стран, получил возможность вос-
пользоваться сложившейся ситуацией. Так, за 
прошедшие годы Казахстан построил и сдал в экс-
плуатацию СЭЗ «Хоргос» - транспортно-логисти-
ческий хаб, а также приобрел 49 процентов акций 
терминала в китайском порту Ляньюньган, где 
создан логистический центр, который организует 
потоки грузов в Европу и обратно. Кроме того, 
построены две железнодорожные линии от китай-

ско-казахстанской границы Алтынколь-Хоргос и 
Достык-Алашанькоу до портов Каспийского моря 
Актау, Курык и Северный порт. 

С ноября 2013 года функционирует учрежден-
ный АО «Национальная компания «Қазақстан 
темiр жолы», ЗАО «Азербайджанские железные 
дороги» и АО «Грузинская железная дорога» 
Координационный комитет по развитию Транска-
спийского международного транспортного марш-
рута.

Одновременно развивался железнодорожный 
коридор Баку - Тбилиси - Карс. Строительство 
дороги началось в ноябре 2008-го и завершено в 
2018-м. Поэтому Китай имел несколько действую-
щих коридоров и не ощущал острой потребности 
в дополнительных маршрутах.

С 2016 года переговоры по реализации про-
екта значительно активировались по инициативе 
лидера Узбекистана. 

Президент Шавкат Мирзиёев, выступая на 
дипломатических и других площадках, призывал 
мировое сообщество к реализации данного про-
екта. К примеру, на заседании Совета глав госу-
дарств - членов Шанхайской организации сотруд-
ничества в расширенном составе в китайском 
городе Циндао 10 июня 2018-го. Затем озвучены 
предложения на открытии международной кон-
ференции «Центральная Азия в системе междуна-
родных транспортных коридоров: стратегические 

перспективы и нереализованные возможности» в 
Ташкенте в сентябре 2018 года.

Впоследствии эта тема прозвучала еще четы-
режды: в ходе выступлений на 75-й сессии Генас-
самблеи ООН в сентябре 2020-го, на международ-
ной конференции «Центральная и Южная Азия: 
региональная взаимосвязанность. Вызовы и воз-
можности» в Ташкенте в июле 2021 года, на чет-
вертой Консультативной встрече глав государств 
Центральной Азии в Бишкеке в июле 2022-го, на 
открытии первого Ташкентского международ-
ного инвестиционного форума в марте 2022 года.

Стоимость строительства железнодорожной 
линии определяется технико-экономическим обо-
снованием (ТЭО), которое планируется разрабо-
тать до июня 2023-го. 

Общая стоимость для ТЭО проекта строитель-
ства железной дороги составит 17,2 млн долларов.

В соответствии с достигнутыми договоренно-
стями проект строительства железной дороги реа-
лизуется тремя странами - Китаем, Кыргызста-
ном и Узбекистаном, где согласно подписанному 
меморандуму со стороны проектного института 
Китая начаты полевые исследования в целях раз-
работки технико-экономического обоснования 
проекта строительства железной дороги Китай - 
Кыргызстан - Узбекистан. Для разработки ТЭО 
проекта выделены и распределены финансовые 
средства между странами в следующих долях.

Первый платеж: Кыргызстан выплатил пер-
воначальный платеж в размере 20 процентов 
от общей стоимости 17,2 млн долларов, то есть  
3 426 520 долларов.

Второй платеж: осуществили Кыргызстан и 
Узбекистан, совместно оплатив 40 процентов от 
общей стоимости контракта (а именно 10 и 30 
соответственно, т. е. 6 853 040 долларов) по исте-
чении трех месяцев после прибытия представите-
лей проектного института Китая в Кыргызскую 
Республику для проведения полевых работ по 
разработке ТЭО. 

Третий платеж: китайская сторона оплачивает 
30 процентов от общей стоимости контракта. 

Четвертый платеж: Кыргызстан, Узбекистан 
и Китай в равных долях совместно оплачивают 
десять процентов от общей стоимости контракта, 
то есть по 571 086,66 доллара.

На сегодня со стороны Узбекистана оплачено 
проектному институту 90 процентов от заплани-
рованных средств. Китайский проектный инсти-
тут намерен завершить эти работы до 1 июня 
2023-го. 

До 15 января текущего года планируется 
создание проектного офиса в Бишкеке. До конца 
января 2023-го Узбекистан проведет с Кыргыз-
станом переговоры по форме и порядку управле-
ния проектом, а также выработает единый под-
ход по основным техническим характеристикам 
железной дороги. До конца февраля предложе-
ния, разработанные Узбекистаном и Кыргызста-
ном, будут представлены проектному институту 
Китая.

До 10 марта текущего года в трехстороннем 
формате намечено разработать предложения 
по схеме реализации проекта и определить его 
предварительные технико-экономические обо-
снования. По итогам марта 2023-го планируется 
разработать проект трехстороннего межправи-
тельственного договора по реализации проекта 
и согласовать его. К апрелю этого года будут 
начаты переговоры с международными финансо-
выми организациями.

Как правило, открытие проектного офиса по 
координации работ означает официальное начало 
реализации проекта.

Благодаря данному проекту все центрально-
азиатские страны превратятся в транспортный 
хаб между Европой и Азией. Появится возмож-
ность значительно увеличить экспорт транспорт-
ных услуг за счет пропуска транзитных грузов. 
Это превратит регион в драйвер развития куль-
туры, экономики, науки, технологий и промыш-
ленности. В результате Центральная Азия и Узбе-
кистан, в частности, станут крупным центром 
мировой торговли.

ВАЖНЫЕ ПРОЕКТЫ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ПОЛУЧАЮТ НОВЫЙ ИМПУЛЬС

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Конечно, этого можно достичь только 
путем широкого внедрения цифровизации в 
государственное управление. По мере того 
как мы приближаемся к четвертой промыш-
ленной революции, государственное управле-
ние также должно адаптироваться к послед-
ней тенденции - использованию цифровых 
технологий. Их широкое внедрение в дея-
тельность государственных органов повысит 
эффективность службы и сведет к минимуму 
человеческий фактор.

Системные реформы в сфере государ-
ственного управления, проводимые в Узбе-
кистане, обязательно дадут свои положитель-
ные результаты уже в ближайшем будущем. 

Таким образом, повысится ответственность и подотчетность чиновни-
ков перед народом.

Не случайно 2023-й объявлен в стране Годом заботы о человеке и 
качественного образования. Это означает, что в этом году правитель-
ство намерено последовательно продолжать начатую работу по укре-
плению прав, свобод и законных интересов граждан, обеспечению каче-
ственного образования и обучения. Это заслуживает высокой оценки.

Поставлены также масштабные задачи в социальной сфере, такие как 
повышение занятости и уровня жизни населения, строительство образо-
вательных и медицинских учреждений, сетей питьевого водоснабжения 
и дорог в регионах, обеспечение устойчивого роста экономики, улучше-
ние условий для ведения бизнеса, пассажирских перевозок в транспорт-
ной сфере, разработка цифровой карты всех дорог, развитие туризма, 
культуры и спорта.

3-4 ноября 2022 года участвовал во II Международном экономическом 
форуме Узбекистана на тему «Люди в центре экономических реформ». 
В ходе мероприятия представил узбекской стороне ряд предложений по 
экономическому развитию и сокращению бедности.

Уверен, все предпринимаемые усилия будут наращиваться, послужат 
повышению благосостояния народа Узбекистана и экономики страны.

Шабир АХМАД ХАН,
директор Центра по изучению Центральной 
Азии при Пешаварском университете 
(Пакистан): 

- 20 декабря 2022 года Президент Шавкат 
Мирзиёев в своем Послании к Олий Мажлису 
и народу Узбекистана заявил, что одним из 
его приоритетов в 2023 году станет форми-
рование компактной и эффективной системы 
государственного управления.

Буквально на следующий день мы стали 
свидетелями реализации этой инициативы. 
21 декабря принят Указ Президента «О мерах 
по реализации административных реформ 
Нового Узбекистана». Согласно документу, 

количество министерств и ведомств сокращено, расширен объем пол-

номочий нового правительства, определены конкретные задачи, повы-
шена его ответственность за реализацию государственной политики в 
каждой сфере.

Еще одним важным аспектом этой реформы является то, что она 
ускоряет деятельность министерств, помогает избавиться от бюрокра-
тических препон и излишней волокиты. Повышена политико-админи-
стративная ответственность каждого министра, создана система, при 
которой проекты правительственных решений разрабатываются непо-
средственно министерствами. Это обеспечивает своевременное и каче-
ственное решение текущих проблем в стране.

Правеш ГУПТА,
старший научный сотрудник Международного 
фонда Вивекананда (Индия):

- В результате реформ, проводимых 
под руководством Президента Шавката  
Мирзиёева в последние годы, социально- 
экономическая и политическая атмосфера 
всесторонне меняется. Предложенная главой 
государства концепция Нового Узбекистана 
последовательно претворяется в жизнь на 
глазах у всего мирового сообщества. Узбе-
кистану, как никогда, уделяется внимание 
не только в регионе, но и на международ-
ном уровне. Рейтинги страны по мировым 
социально- экономическим показателям с 

каждым годом улучшаются.
Логически продолжая эти реформы, Президент Узбекистана в своем 

Послании парламенту и народу 20 декабря 2022 года определил наибо-
лее актуальные направления преобразований в стране и заявил, что кон-
кретные изменения будут внесены в систему государственного управ-
ления.

Согласно Указу Президента, вступившему в силу с 1 января этого 
года, количество министерств сокращено с 25 до 21. Кроме того, коли-
чество органов исполнительной власти сокращено с 61 до 28. В то же 
время была прекращена деятельность ряда государственных учрежде-
ний.

В соответствии с новой системой количество государственных функ-
ций, переданных частному сектору, как минимум утроено. Внедрение в 
этот процесс современных инновационных технологий делает его более 
активным. Благодаря таким изменениям будет облегчено сотрудниче-
ство между министерствами, что будет способствовать совершенство-
ванию и ускорению работы правительства Узбекистана.

Уверен, такие меры создадут основу для повышения прозрачности, 
подотчетности и эффективности деятельности исполнительной вла-
сти Узбекистана. Самое главное, все это служит расширению контакта 
между властью и населением страны и укреплению взаимного доверия. 
В ближайшие годы эффект от этих изменений будет проявляться в пози-
тивных результатах в экономике страны.

Думаю, принятие Указа Президента «О мерах по реализации админи-
стративных реформ Нового Узбекистана» стало важным шагом на пути 
к формированию в стране эффективно работающих государственных 
органов.

ИА «Дунё».

СИСТЕМНЫЕ РЕФОРМЫ В СФЕРЕ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УПРАВЛЕНИЯ, ПРОВОДИМЫЕ В УЗБЕКИСТАНЕ, 

ОБЯЗАТЕЛЬНО ДАДУТ ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ В БЛИЖАЙШЕМ БУДУЩЕМ

Более пяти миллионов тонн угля смогли добыть в 2022 году 
труженики структурных подразделений АО «Узбекуголь» (Ангрен). 
Это лучший показатель с начала обретения страной независимости. 
Потребители в регионах республики полностью обеспечены ценным 
твердым топливом. Отгрузка ведется в круглосуточном режиме.(Окончание.  

Начало на 1-й стр.)
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В нашей стране в данном направлении 
большую работу проводит акционерная 
компания «Узбектелеком» - крупнейший 
оператор телекоммуникаций, охватыва-
ющий своей сетью все регионы Респу-
блики Узбекистан. 

В наш век просто невозможно обой-
тись без цифровых технологий, а их раз-
витие немыслимо без соответствующей 
инфраструктуры. Чтобы создавать новые 
продукты, продвигать и реализовывать 
их на мировом рынке, использовать для 
этого передовые информационные тех-
нологии, необходимо в первую очередь 
наладить полноценную и современную 
инфраструктуру. 

Иными словами, чтобы экспресс 
национальных IT-разработок мог раз-
вить высокую скорость навстречу гло-
бальным вызовам, следует «проложить 
рельсы». Поэтому АК «Узбектелеком» 
в своей деятельности особое внимание 
уделяет именно этому аспекту. Стоит 
отметить, что акционерная компания 
ведет планомерную работу в данном 
направлении в целях повышения уровня 
предоставления качественных услуг 
связи и высокоскоростного интернета 
населению. 

В частности, продолжается стро-
ительство современных волоконно- 
оптических линий связи (ВОЛС) по 
всей территории республики. Основное 
внимание в этих мероприятиях, которые 
реализуются поэтапно, уделяется отда-
ленным районам. 

За первые три квартала 2022 года в 
результате работ, проведенных в соот-
ветствии с годовым планом, по стране 
построены тысячи километров оптоволо-
конных линий связи, а общая их протя-
женность по республике составила 15,2 
тысячи километров. К 2026-му этот пока-
затель планируется довести до 400 тысяч 
км, благодаря чему телекоммуникацион-
ные услуги улучшаются и в отдаленных 
районах нашей страны. При этом особое 
внимание в ходе проводимых работ уде-
ляется повышению качества услуг связи 
и скорости интернета.

Стоит отметить, что пропускная 
способность Международного цен-
тра пакетной коммутации (МЦПК) 
в текущем году была увеличена 
на 1,4 Тбит/с и в настоящее время 
составляет 3,2 Тбит/с. К 2026-му 
этот показатель будет доведен до 4,4 
Тбит/с.

Согласно данным, количество 
пользователей сети Интернет в Узбе-
кистане превысило 31 миллион. Пода-
вляющее число - 29,5 миллиона - выхо-
дит в сеть с мобильных телефонов. 
Охват широкополосным доступом к 
интернету в населенных пунктах - 75 

процентов. К 2026 году данный пока-
затель планируется довести до 100. 

- Наша компания уделяет большое 
внимание развитию и мобильной связи, 
- говорит генеральный директор по пер-
спективному развитию и инновациям АК 
«Узбектелеком» Акмал Арифджанов. - В 
настоящее время на территории страны 
действует более 20 тысяч ее базовых 
станций, число которых к 2026 году пла-
нируем довести до 43 тысяч. Стоит отме-
тить, что при показателе более восьми 
миллионов абонентов уровень покрытия 
нашей мобильной связью составляет 91 
процент.

При этом приоритетом сегодня ста-
новится и развитие сети 5G. Так, если в 
2019 году компания совершила тестовый 
запуск сети пятого поколения, то уже в 
2021-м был осуществлен ее коммерче-
ский запуск в Ташкенте. А в 2022-м в 
рамках очередного саммита Шанхайской 
организации сотрудничества, прошед-
шего в Самарканде, по направлению 
Ташкент - Самарканд построено 17 базо-
вых станций мобильной связи. 

Для большей широты распростране-
ния сигнала связи по городу, его лучшего 
проникновения внутрь зданий, входя-
щих в комплекс нового туристического 

центра, введены в эксплуатацию пять 
базовых станций на основе технологии 
5G.

В результате проведенных тестов 
достигнута пиковая скорость - 1209 
Мбит/с, которая обеспечит более высо-
кую пропускную способность по срав-
нению с технологиями 4G, создаст 
сверхнадежные масштабные системы 
коммуникации между устройствами.

В рамках саммита ШОС использо-
ваны все возможности для обеспечения 
высокого качества мобильного и широ-
кополосного интернета в регионе. Напри-
мер, достигнута пропускная способность 
транспортных сетей до Самаркандской 
области (600 Гбит/с) и областных цен-
тров (60 Гбит/с). Для туристического рай-
она построены волоконно-оптические 
линии связи общей протяженностью 69 
км, введены в эксплуатацию 22 базовые 
станции мобильной связи, модернизиро-
ваны шесть.

АК «Узбектелеком» также уделяет осо-
бое внимание развитию облачных услуг. 
В настоящее время действует крупный 
Центр обработки данных (ЦОД) емко-
стью 11,2 Пб, который предоставляет 
клиентам полный спектр сервисов, среди 
которых VDC - Virtual Data Center, VDI 
- Virtual Desktop Infrastructure, видео-
конференцсвязь, Colocation, Web hosting, 
облачное видеонаблюдение. Всего более 
15 видов соответствующих услуг. 

- Стоит отметить, что наш дата-центр 
в 2021 году первым среди ЦОД в Узбеки-
стане получил сертификат Tier III, - про-
должает А. Арифджанов. - В мае 2021 
года Uptime Institute провел сертифика-
цию проектной документации облачного 
дата-центра с классификацией уровня 
Tier III. О чем это говорит? Уровень 
надежности обработки данных соответ-

ствует международной системе. Важно 
отметить и то, что инфраструктура 
Центра обработки данных зарезервиро-
вана по формуле N + 1, а коэффициент 
отказоустойчивости составляет 99,982 
процента. ЦОД имеет резервную копию 
всех инженерных подсистем и позволяет 
выполнять техническое обслуживание и 
ремонт без остановки работы. 

К 2026 году запланирован запуск 
еще трех крупных дата-центров - в 
Бухарской и Ферганской областях, 
городе Ташкенте, общая емкость 
которых составит более 26 Пб.

Акционерная компания «Узбектеле-
ком» всегда идет в ногу со временем и в 
целях цифровизации своей деятельности 
и оказания услуг интегрирует передо-
вые решения в сфере информационных 
систем. В настоящее время внедрены 
и успешно используются около десяти 
таких ИС. 

Кроме того, для удобства абонентов 
разработано и внедрено мобильное при-
ложение My Uztelecom, где каждый або-
нент может управлять своими тарифами 
и пакетами, проверять баланс, а также 
отслеживать статус онлайн-заявки.

*  *  *
В республике происходят кардиналь-

ные перемены, в том числе в сфере ИКТ. 
Как не раз отмечал Президент, сегодня 
цифровые технологии стремительно 
проникают во все сферы человеческой 
жизни. Своевременно вставшие на путь 
цифрового развития государства дости-
гают успехов, а те страны, которые рабо-
тают по-старому, отстают от прогресса.

Переход на новый уровень развития 
ИКТ - это требование времени и приори-
тетное направление дальнейшего рефор-
мирования всех сфер в Узбекистане. 
Эффективное использование инноваци-
онных цифровых технологий определит 
международную конкурентоспособ-
ность как отдельных компаний по фор-
мированию инфраструктуры и правовой 
среды для цифровизации, так и целых 
государств.

ИКТ

СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ -  
ПУТЬ К ТРАНСПАРЕНТНОСТИ И УДОБСТВУ
Сабина Алимова. 
«Правда Востока».

В условиях глобальной 
экономики, которая 
предоставляет 
неограниченные 
возможности для роста  
и нуждается 
в постоянных 
инновациях, требования, 
предъявляемые  
к информационным 
технологиям, 
меняются гораздо 
быстрее, чем многие 
того ожидали. Время 
становится самым 
критическим фактором. 
Поэтому так важно 
сосредоточить внимание 
на инфраструктуре, 
разработке, создании 
и внедрении новых 
продуктов и услуг.

Учитывая, что Узбекистан вступает в новую 
эпоху третьего Ренессанса, важно ускорить 
реформы, направленные на улучшение каче-
ства обучения с созданием достойных условий 
для педагогов.

Как отметил Президент, с 2023 года нач-
нется кардинальное реформирование школь-
ного образования на основе международных 
образовательных программ. Для системной 
организации работы, подготовки новых учеб-
ников, внедрения передовых образователь-
ных стандартов и методик будут созданы 
отдельный научный институт и лаборатории. 
Еще больше внимания мы будем уделять 
нашему родному языку, являющемуся симво-
лом нацио нального самосознания и основой 
духовности.

29 декабря минувшего года глава государ-
ства принял участие в выставке современных 
учебников «Повышение качества образова-
ния - единственно правильный путь развития 
Нового Узбекистана!», где также пообщался с 
группой школьных учителей. В ходе диалога с 
педагогами Президент отметил, что качество 
школьного образования должно быть одина-
ково высоким как в столице, так и в отдален-
ных селах. В связи с этим обозначена реализа-
ция специальной программы по обеспечению 
школ в отдаленных районах квалифициро-
ванными кадрами. Глава нашего государства 
подчеркнул, что в центре внимания руковод-
ства страны всегда находится материальная и 
моральная поддержка педагогов. Неуважение 
к учителю Президент назвал неуважением к 
народу и обществу.

Лидер страны всегда подчеркивает, что 
перед нами поставлена великая цель - форми-
рование фундамента третьего Ренессанса. Для 
этого необходимо создать среду и условия для 
воспитания новых Хорезми, Беруни, Ибн Сино, 
Улугбеков, Навои и Бабуров. Важнейшими 
факторами в этом историческом процессе, 
неотъемлемой частью нашей национальной 

идеи станут развитие образования и воспита-
ния, науки и инноваций, утверждение здоро-
вого образа жизни в обществе. 

«Ключ к процветанию -  
в образовании, воспитании, 
знаниях. Ибо все благие цели 
достигаются благодаря знаниям 
и воспитанию». Эти слова наших 
предков-просветителей джадидов 
Президент озвучил  
в ходе Обращения к парламенту  
и народу. И сегодня они актуальны 
как никогда. Поэтому одной  
из основных задач в 2023 году будет 
повышение качества школьного 
образования и авторитета 
учителей в обществе, улучшение 
условий их труда и жизни. 

Радует, что опыт по обеспечению учащихся 
бесплатным питанием, примененный в Респу-
блике Каракалпакстан и Хорезмской области, 
теперь будет внедрен во всех регионах страны, 
что существенно облегчит социально-эконо-
мическое положение уязвимых слоев населе-
ния.

Также Президент не оставил без внимания 
вопросы улучшения инфраструктуры, отме-
тив изменения подходов к работе министерств 
и ведомств. Ведь важным залогом успешности 
государства является развитие благосостоя-
ния граждан, от которого зависят стабильный 
рост доходов и качество жизни населения в 
целом.

Обращение Президента к парламенту по тра-
диции было наполнено рядом важных инициа-
тив. Особым образом затронут вопрос необхо-
димости дальнейшего развития и укрепления 
молодежной политики страны. Будь то преоб-
разования в экономике, образовании, культуре 
или спорте, молодежь всегда и везде является 
движущей силой. Сейчас делается все для орга-
низации целевой работы по оказанию мате-

риальной и моральной поддержки молодым 
семьям, молодежи с инвалидностью и нуж-
дающейся в социальной защите, создания для 
них достойных жилищных и социально-быто-
вых условий. Государство выделяет большие 
средства на развитие молодежного предпри-
нимательства и обеспечение занятости. Прези-
дент также делает акцент на реформах в сфере 
подготовки кадров новой формации, которые 
не побоятся взять на себя ответственность за 
завтрашний день. Для этого необходимо дей-
ствовать комплексно и сообща. Отрадно, что 
акцент в этом году будет делаться именно на 
повышении качества системы высшего образо-
вания, эффективности работы отечественных 
вузов. 

Глава государства прежде отмечал, что в 
вопросах расширения и дальнейшей действен-
ности наших реформ опорой мы считаем нашу 
энергичную, инициативную, всесторонне раз-
витую, владеющую современными знаниями 
и навыками молодежь. Вот почему приоритет-
ной задачей в этом году станет создание широ-
ких возможностей для юношей и девушек.  
К настоящему времени академическую и 
финансовую независимость уже получил 41 
вуз, где открыты офисы трансформации. Рек-
торы, профессора и преподаватели, отметил 
глава государства, должны активно участво-
вать в этих процессах, внедрять новые, передо-
вые методики. Так, в этом году ресурсы, выде-
ляемые на льготные образовательные кредиты 
для студентов вузов, увеличатся вдвое и соста-
вят в целом 1,7 триллиона сумов.   

Подводя итог, следует отметить, что нынеш-
нее Послание Президента посвящено реализа-
ции новой программы политических реформ, 
которые предстоит осуществить в 2023 году. 
Приоритеты расставлены, направления осве-
щены, задачи определены.

Для качественной и успешной реализации 
поставленных целей необходимо сосредо-
точиться на трансформации страны и спло-
титься. Это наш священный долг перед буду-
щими поколениями.

УСПЕШНАЯ РЕАЛИЗАЦИЯ МОЛОДЕЖНЫХ 
ИНИЦИАТИВ КАК СЛЕДСТВИЕ 

РАЗВИТИЯ СФЕРЫ ОБРАЗОВАНИЯ

Какие изменения произошли в ауле за это время? 
Каково настроение живущих здесь людей? Чтобы 
найти ответы на эти вопросы, мы отправились в Бел-
тов. 

За относительно небольшой период в ауле, распо-
ложенном в 40 километрах от районного центра, на 
основе программы «Обод кишлок» проведены стро-
ительные, ремонтные, асфальтобетонные работы. 
Капитально отремонтированы здание схода граж-
дан, культурный центр, медпункт, дошкольные обра-
зовательные организации. Улучшилось обеспечение 
населения питьевой водой. Через канал Оржап пере-
кинут пешеходный мост. Обновлены электрические 
сети, установлен трансформатор. 

- В Белтове проживают 1067 человек, - расска-
зывает председатель схода граждан аула Мухтор 
Наврузбоев. - Произведен капитальный ремонт 15-й 
общеобразовательной школы. Отремонтирован дет-
ский сад на 200 мест, приобретена мебель. Введен 
в эксплуатацию медицинский пункт, на что выде-
лено 460 млн сумов. В этом году он будет обеспе-
чен штатными врачами. В настоящее время здесь 
трудятся медики сельского врачебного пункта аула 
«Давкара». Радуют глаз проведенные созидательные 
работы. Заасфальтировано 1,8 км внутренних дорог. 
Построены аттракционы для детей, футбольное 
поле. Установлено уличное освещение. Благоустро-
ена территория вдоль реки Ийткараузак: забетониро-
вано 900 метров русла, пробурено пять артезианских 
колодцев. Население также использует эту воду для 
орошения приусадебных участков. 

- Обстановка вокруг ранее заброшенного канала 
изменилась до неузнаваемости, - делится впечатле-
ниями пенсионер Бийсенбай-ота Науенов. - Теперь 
жители аула приезжают сюда, чтобы отдохнуть. 
Недавно здесь прошла встреча трех поколений. Орга-
низуются и другие мероприятия, фестивали. 

Алимжон Баймбетов - помощник хокима в ауле 
Белтов. 

- У нас 167 домохозяйств и 182 семьи, - говорит он. 
- Основным драйвером махалли является сельское 
хозяйство, в частности животноводство. В ауле из 95 
жителей, не имеющих постоянной работы, на про-

фессиональное обучение направлены 33 человека, 
19 трудоустроены и 15 привлечены к оплачиваемым 
общественным работам. Мы помогли 29 гражданам, 
желающим развивать семейное предприниматель-
ство, получить от банка льготные кредиты в общей 
сложности на 289 млн сумов. 

 В целях развития предпринимательства на основе 
кооперации в махалле действуют производственный 
кооператив Ostona Beltaw, занимающийся ковро-
ткачеством и выпуском пряжи из овечьей шерсти, 
а также подразделения Beltaw outlet по пошиву три-
котажных изделий, в том числе одежды для детей. 
По словам руководителя компании Beltaw outlet Неъ-
мата Кудайбердиева, они обеспечивают работой 39 
жителей Белтова. А продукция предприятия на оте-
чественном рынке пользуется высоким спросом. 

В последние годы многое сделано для сокращения 
безработицы. Десять жителей аула приняли участие 
в электронном аукционе и получили землю в аренду 
на десять лет. Также для семи граждан построены 
теплицы облегченной конструкции. Одиннадцать 
человек - самозанятые. Они обеспечены оборудова-
нием на основе субсидии. 

- Наши друзья из Джизака подарили 15-й обще-
образовательной школе восемь ноутбуков, музы-
кальные инструменты, художественную литературу, 
спортивный инвентарь, сельскому медпункту - ноут-
бук, детскому саду - игрушки, - рассказывает Мухтор 
Наврузбоев. - Кроме того, нуждающемуся в социаль-
ной поддержке жителю махалли выдана инвалидная 
коляска, трем безработным гражданам - сварочное 
оборудование и аппарат Karcher.

 Жителям аула оказывается практическая помощь 
в трудоустройстве в зависимости от возможностей 
и профессиональных навыков. Например, учиты-
вается, что часть сельчан имеет опыт разведения 
крупного рогатого скота, другая проявляет интерес 
к выращиванию кур. Так, недавно с помощью пред-
принимателей из Заамина распределены 120 коз в 24 
семьи и 1500 кур - в 50. 

Подобная созидательная работа ведется во всех 
регионах Тахтакупыра. 

 Мнажатдин Кутлимуратов.

Определены задачи: что сделано?

РАДОВАТЬ ЛЮДЕЙ  
НЕ СЛОВАМИ, А ДЕЛАМИ

В феврале минувшего года глава государства для ознакомления  
с созидательными проектами и жизнью населения в регионах 

посетил Республику Каракалпакстан. Лидер страны побывал в ауле 
Белтов Тахтакупырского района и внес предложения по решению 

проблем и обеспечению занятости местного населения.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Реклама

В ней отмечается, что в столице 
Узбекистана расположен самый 
большой базар в стране, который 
с 1570 года был важным торговым 
узлом на Великом шелковом пути 
и до сих пор приглашает посети-
телей прогуляться, попробовать и 
перекусить разными яствами. 

Чорсу ни в чем не уступает 
своим «братьям» в Стамбуле или 
Тегеране. Разноцветные фрукты 
и специи заманивают вас в лаби-
ринт, который не хочется поки-
дать.

Подчеркивается, что, прибыв 
на базар, человек погружается 

в неповторимый мир запахов 
и красок Центральной Азии, а 
еще в Узбекистане самые вкус-
ные дыни, хурма, финики и  
шафран.

«На базаре Чорсу оптом про-
даются все товары, - говорится 
в статье. - Гостям, которым 
трудно выбрать между сот-
нями видов специй и тысячами 
арбузов, понадобится больше 
двух-трех часов, чтобы сделать 
покупки». 

«Совет для посещения базара: 
отправляйтесь в торговый пави-
льон с конкретным планом, какие 
специи и фрукты вам нужны, 
сколько сыра и мяса вы сможете 
унести? В противном случае 
рискуете заблудиться в этой цен-
тральноазиатской стране сказок 
и кулинарных изысков», - заклю-
чает Berliner Zeitung.

ИА «Дунё».

BERLINER ZEITUNG: BERLINER ZEITUNG: 
БЕРЛИНСКИМ РЫНКАМ БЕРЛИНСКИМ РЫНКАМ 

СТОИТ ПОУЧИТЬСЯ  СТОИТ ПОУЧИТЬСЯ  
У БАЗАРА В ТАШКЕНТЕУ БАЗАРА В ТАШКЕНТЕ

Популярная немецкая газета Berliner Zeitung опубликовала  
статью «Еда и напитки в Узбекистане: чему берлинским рынкам  

стоит поучиться у базара в Ташкенте».

Мир о нас

А. Нормуродов задался целью 
заменить крайне необходимые 
в СГМ «Кайрагач» фонарные 
столбы. Деревянным опорам уже 
более пятидесяти лет, и они давно 
отработали свой срок. Особенно 
это было заметно в холодные 
зимние дни, когда часто отклю-
чался свет. Поэтому очередной 
проект, заявленный на портале 
«Открытый бюджет», - установка 
в махалле 500 новых фонарных 
столбов для уличного освещения. 

Жители схода граждан спло-
тились, проявили единодушие 
в этом вопросе. В результате 
вначале было собрано более 10 
тысяч голосов. А к завершению 
голосования - 17 тысяч. Но и 
остальные махалли района не 
остались в стороне - собрали  
17 710 голосов! К сожалению, 
этого не хватило, чтобы стать 
победителями. 

 - Мы выиграли первый сезон 
инициативного бюджетирования 
с более чем 4000 голосов и всеми 
силами старались снова побе-
дить, - говорит активист махалли 
А. Турдиев. - Но, поскольку пло-
щадка для соревнования большая, 
остальные участники тоже не 
сидели сложа руки. Ими нельзя не 
восхищаться. Некоторые набрали 
более 24 тысяч голосов. Но не 
успели мы расстроиться, как глава 
государства предложил инициа-
тиву - дать шанс тем, кто набрал 
более двух тысяч голосов. Это 
воодушевило нас. 

- Был счастлив, что усилия 
махаллинцев не остались безре-
зультатными, - продолжает Али-
мардон. - Мы действовали спло-
ченно, сообща, выбрав путь к 
процветанию махалли. Объедини-
лись в надежде, что наши стрем-
ления не пропадут даром. Таким 
образом, в первом сезоне иници-
ативного бюджетного процесса 
набрали более 4600 голосов, а во 
втором число голосов превысило 
17 тысяч. Это показатель того, 

что люди неравнодушны к своему 
региону и стремятся сделать все 
для его благополучного развития. 

Постановление Президента  
«О мерах по расширению мас-
штаба финансирования проектов, 
формируемых на основе обще-
ственного мнения» от 25 октября 
2022 года еще больше укрепило 
нашу уверенность в завтраш-
нем дне. Скоро в нашей махалле 
установят новые фонари улич-
ного освещения. И это радостная 
новость для всех. 

РАСТЕТ 
АКТИВНОСТЬ 
НАСЕЛЕНИЯ

В результате процессов иници-
ативного бюджета можно наблю-
дать возрастающую активность 
населения в каждом регионе.  
В частности, в 2021 году за раз-
ные проекты отдано более 93 
тысяч голосов, а в первом сезоне 
2022 года это число превысило 
563 тысячи. Во втором - увеличи-
лось до 871 тысячи. 

- Такие инициативы, действи-
тельно, побуждают граждан к 
проявлению активности, - гово-
рит модератор по «Открытому 
бюджету» финансового управ-
ления хокимията Кашкадарьин-
ской области Гулмурод Хаки-
мов. - Люди понимают, что этот 
процесс - отличная возможность 

благоустроить свою территорию. 
Большинство жителей махалли, 
продвигая ряд проектов, таких 
как прокладка внутренних дорог, 
обеспечение электричеством и 
водоснабжением, выигрывают, 
набирая необходимое количество 
голосов. 

В первый сезон из Государ-
ственного бюджета на реали-
зацию проектов-победителей в 
области затрачено в общей слож-
ности 105 млрд сумов. Во втором 
сезоне на эти цели планируется 
направить 140 млрд. Также на 
основании соответствующего 
постановления главы государства 
будет дополнительно выделено 36 

млрд сумов на проекты, набрав-
шие более двух тысяч голосов. 
Это свидетельствует о том, что 
во многих районах Кашкадарьин-
ской области идеи обновления и 
созидания в приоритете. 

*  *  *
 Любой, кто захочет понаблю-

дать за положительными резуль-
татами, сегодня может убедиться 
в этом, если взглянет на села 
и махалли оазиса. Внутренние 
дороги обновлены, а электропро-
водка, которая была острой проб-
лемой на протяжении нескольких 
лет, почти повсеместно заменена. 
Проводятся трубопроводы для 
обеспечения населения питьевой 
водой, ремонтируются дороги. 
Главное, качество жизни людей 
улучшается. В регионе царит 
атмосфера благополучия. 

Жители каждого региона стре-
мятся благоустроить территорию, 
на которой проживают. И благо-
даря сплоченным действиям их 
проекты выигрывают, махалли 
преображаются, становятся про-
цветающими. А ведь это про-
исходит не само собой. Тот, кто 
участвовал в данном процессе, 
прекрасно понимает: это результат 
инициативности народа, повыше-
ния его активности. 

Акбар Рахмонов.

АКТИВНОСТЬ ЖИТЕЛЕЙ 
ПРЕОБРАЖАЕТ МАХАЛЛИ

Действительно, сегодня менталитет граж-
дан республики кардинально меняется. Узбеки-
станцы начинают понимать, что осуществляе-
мые в стране реформы направлены прежде всего 
на реализацию интересов человека. Именно поэ-
тому безразличных к процессу реформирования 
Основного закона не было. И доказательство 
тому - более 220 тысяч предложений по внесе-
нию поправок и дополнений в Конституцию. 
Принцип «Общество - инициатор реформ» нахо-
дит отражение во всех сферах. Следовательно, на 
базе предложений и пожеланий граждан проект 
Конституции станет еще совершеннее. 

Глава государства объявил 2023-й Годом 
заботы о человеке и качественного образова-
ния. И это послужит увеличению количества 
школ, детских садов и больниц, повышению 
качества образования и медицины, решению 
проблем с дорогами, водой, электричеством и 
транспортом в махаллях, появлению большего 
количества рабочих мест, созданию новых 
возможностей для предпринимательства, обе-
спечению справедливости, ликвидации бюро-
кратии и коррупции, а также осуществлению 
других пожеланий граждан. 

Важно отметить и то, что отныне прием на 
государственные должности станет осущест-
вляться исключительно на конкурсной основе. 
Работа всех руководителей будет оцениваться 
по наиболее важным показателям эффектив-
ности. Ежегодно государство будет обучать по 
500 специалистов в лучших зарубежных вузах 
и центрах. А в ближайшие два года в каждом 
районном и городском хокимияте будут назна-
чены знающие свое дело опытные кадры, зани-
мавшие высокие должности в республикан-
ских ведомствах. 

Президент произнес то, чего давно ждали 
наши соотечественники: подобный порядок 
помогает искоренить такие пороки, как корруп-
ция и кумовство в обществе.

В Послании поднят еще  
один вопрос, привлекший 
внимание народа страны.  
Это инициатива главы государства  
по выделению городов  
Самарканд и Наманган в качестве 
отдельных административно-
территориальных единиц  
и наделению их статусом 
городов республиканского 

подчинения. Особо подчеркнуто, 
что Наманган, где численность 
населения приближается 
к миллиону и проводится 
огромная созидательная 
работа, стал региональным 
центром промышленности, 
предпринимательства, 
образования и культуры.  
Теперь Самарканд и Наманган 
будут подчиняться Кабинету 
Министров, который  
утвердит программы развития  
для каждого из этих городов. 

В Послании также обозначены задачи, 
стоящие перед сферой образования, которая 
превратилась в площадку для углубленных 
реформ.

«Ключ к процветанию -  
в образовании, воспитании, 
знаниях. Ибо все благие цели 
достигаются благодаря знаниям 
и воспитанию», - сказал 
Президент Шавкат Мирзиёев. 

Как подчеркнуто в Послании, в 2023 году 
ресурсы, выделяемые на льготные образова-
тельные кредиты для студентов вузов, уве-
личатся вдвое и составят в целом 1,7 трлн 
сумов. В 2022 году на развитие науки и 
инноваций было направлено 1,5 трлн сумов. 
Это почти в шесть раз больше, чем в 2017-м. 
В то же время в 4,5 раза увеличилась зара-
ботная плата ученых. Благодаря этому орга-
низовано 18 новых научных направлений, 
таких как нано- и биотехнологии, цифровая 
геология. 

В 2023 году на науку и инновации намечено 
выделить 1,8 трлн сумов. 

«Теперь мы ждем от ученых конкретных 
результатов по таким актуальным для нас 
направлениям, как экономия водных и энерге-
тических ресурсов, плодородие почв, геология, 
промышленность, строительство», - отметил 
глава государства. 

Все это побуждает нас, сотрудников 
системы высшего образования, работать еще 
более ответственно. Можно с уверенностью 
сказать, что задачи, обозначенные в Посла-
нии, выведут реформы в сфере образования на 
новый уровень. Ибо общество, в котором ценят 
знания, всегда будет процветать.

КЛЮЧ К ПРОЦВЕТАНИЮ
(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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